
 

 

Martes 19 de Marzo 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Análisis Superior // Caen cabezas 

(2024-03-19, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El fraude generalizado en Nayarit, que involucra a notarios y al gobierno, ha llevado a los bancos 
a cerrar las llaves de crédito en la región. Melina Arteaga, tesorera del municipio, y Cecilia Zareth 
Gutiérrez, encargada de Desarrollo Urbano del ayuntamiento, han sido removidas y detenidas 
respectivamente, señalando también a Mirtha Villalvazo. Por su parte, Francisco Solares, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, ha sido mencionado en 
relación con la invitación cancelada por Claudia Sheinbaum, candidata de Morena. En otro tema, 
BBVA México, bajo la dirección de Eduardo Osuna, ha lanzado una campaña de educación 
financiera para proteger a los usuarios de tarjetas de crédito y débito. 

Dinero en Imagen (Sitio),  
 
Multas millonarias sin cobrar: legado de corrupción para el próximo Gobierno federal 
(2024-03-19, Linaloe R. Flores, Reporte Índigo (sitio), )  

El Presidente nacional de la CMIC, Francisco Solares Alemán, ha instado a los candidatos 
presidenciales a garantizar la continuidad de las obras públicas y privadas, así como a impulsar 
un mayor crecimiento económico. En una reunión con el candidato de Movimiento Ciudadano, 
Jorge Álvarez Maynez, Solares Alemán destacó la importancia de la industria de la construcción 
en la economía mexicana. Las empresas del sector han acumulado multas por incumplimiento 
de contratos con el gobierno federal, lo que ha llevado a la suspensión de proyectos y la pérdida 
de empleos. Solares Alemán también mencionó la necesidad de una mayor inversión en 
infraestructura y la importancia de la capacitación y certificación de los trabajadores del sector. 

 

Posverdad 

(2024-03-19, Redacción, Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio), )  

A pesar del 'nearshoring' y las promesas de inversiones gigantes que nomás no terminan de 
llegar, en el sector privado están advirtiendo que falta obra pública. Así lo soltó Francisco 
Solares, presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
ahora sí que antes de cerrar la puerta porque está saliendo. Específicamente faltan obras de 
energía, de agua, infraestructura carretera, ferroviaria, portuaria, aeroportuaria, multimodal, de 
movilidad urbana y vivienda social, o sea, que alcance para el pueblo. 
 
Incentivará Coparmex ir a votar el 2 de junio 

(2024-03-18, Redacción, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Quintana Roo está 
considerando otorgar incentivos y facilidades a los colaboradores que voten en las elecciones del 
2 de junio. En el marco del 30 Congreso de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Francisco Solares Alemán, presidente de esta agrupación dio a conocer que darán un 
día de sueldo más a sus trabajadores que muestren el dedo pulgar marcado con tintan indeleble, 
señal que acudieron a votar el 2 de junio próximo. 
 

CONSTRUCCIÓN 
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La gobernadora de Guerrero Evelyn Salgado informó en Palacio Nacional sobre los 
avances de reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez, tras el paso del huracán 
Otis. 
(2024-03-18, Pascal Beltrán del Río, 90.5 Imagen, )  

La gobernadora de Guerrero Evelyn Salgado informó en Palacio Nacional sobre los avances de 
reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez, tras el paso del huracán Otis. Se han reabierto 
180 hoteles, lo que fue posible gracias al trabajo de la infraestructura carretera restableciendo la 
circulación en 23 puntos carreteros y en el aeropuerto ya todo esta operando. El almirante Rafael 
Ojeda titular de la Secretaria de Marina informó sobre las acciones de búsqueda en la mar ante 
el paso de Otis, localizando 31 personas desaparecidas. 
 
Zacua Ventures ha lanzado un nuevo fondo dedicado a la tecnología de la construcción 

(2024-03-19, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

Zacua Ventures ha lanzado un fondo de US$56 millones para invertir en empresas de tecnología 
de la construcción en etapa temprana, respaldado por 19 de las corporaciones más grandes del 
sector. El grupo de socios incluye Procore, Volvo y Cemex. Zacua Ventures ha invertido en una 
docena de compañías pioneras en tecnología de la construcción y busca duplicar el número de 
inversiones con este primer fondo. La empresa busca tecnologías aplicables a la industria de la 
construcción con un enfoque en productividad, sostenibilidad y soluciones de urbanización. El 
fondo busca incrementar su presencia en Latinoamérica y contribuir al desarrollo del ecosistema 
Contech en la región. 
 
Cómo la IA está impulsando las ventas de materiales de construcción 

(2024-03-19, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

El sector de la construcción puede beneficiarse de la implementación de la inteligencia artificial 
(IA) para agilizar el proceso de generación de presupuestos y mejorar la comunicación con los 
clientes. A pesar de la popularización del comercio online, la industria de la construcción ha sido 
lenta en adoptar estas plataformas digitales, lo que dificulta el contacto inicial con los clientes. La 
IA puede ayudar a superar esta barrera, permitiendo a los comerciantes establecer un primer 
contacto proactivo y proporcionar presupuestos a tiempo. Sin embargo, es importante utilizar la 
IA de manera efectiva, filtrando los datos para identificar a los clientes potenciales más 
relevantes. Esta tecnología tiene el potencial de generar 15 billones de dólares a nivel mundial 
para 2030 y aumentar el PIB de Brasil en un punto porcentual para 2035. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Decapita narco a jefa policiaca 

(2024-03-19, Reforma, Reforma, . 1)  

Una jefa policial de Michoacán y dos de sus escoltas fueron decapitados y calcinados por 
presuntos sicarios en la región de Pátzcuaro. La Comisaria Cristal García Hurtado había sido 
designada en el cargo por el Secretario de Seguridad Pública de la entidad. Aún se desconoce 
el móvil del multihomicidio, pero se investiga la posible relación con las actividades de la Guardia 
Civil en la región. 
 
El crimen organizado utiliza armas más sofisticadas 

(2024-03-19, Daniela Wachauf, El Universal, . 1,9)  

https://www.efinf.com/clipviewer/5547313adb20bfed12b63dc992ef7fea?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5547313adb20bfed12b63dc992ef7fea?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5547313adb20bfed12b63dc992ef7fea?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6e94556304f9ef504e39c14a89343251?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e41d3fd16ae1626e827f851524fa8ad3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dc66c3900b126a87b08ca9e1aa689abb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/80dccf8b6e25f1973a1d27cadabae3e8?file


 

 

El crimen organizado ha utilizado armas cada vez más sofisticadas y letales, como fusiles Barrett, 
ametralladoras Uzi y Minimi, y subametralladoras, las cuales son de uso exclusivo del Ejército. 
La Guardia Nacional ha logrado decomisar un total de 2,381 armas de fuego en los últimos cuatro 
años, de las cuales 1,082 son de uso exclusivo del Ejército. Estos decomisos demuestran que el 
crimen organizado tiene acceso a armamento de alta potencia y tecnología. 
 
Se dispara solicitud de protección a candidatos 

(2024-03-19, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1,4)  

Las solicitudes de protección a candidatos federales han aumentado un 163% en comparación 
con 2018, alcanzando un total de 79 solicitudes. Las entidades con mayor número de peticiones 
de seguridad son Morelos, Estado de México, Chiapas, Baja California y Ciudad de México. Se 
han reportado 43 asesinatos relacionados con los comicios, y Veracruz, Oaxaca, Michoacán, 
Guerrero, Estado de México y Morelos son los estados más peligrosos para los candidatos. 
 
Corte de EU frena ley texana que criminaliza a migrantes 

(2024-03-19, Diego Salcedo, Milenio Diario, . 1,4,5)  

La Corte Suprema de Justicia de Estados Unidos ha suspendido indefinidamente la entrada en 
vigor de la ley SB4 de Texas, que permitía la detención y deportación de personas "sospechosas" 
de haber cruzado ilegalmente la frontera sur. La ley ha sido criticada por criminalizar la estancia 
de personas indocumentadas y ha sido suspendida en medio de la pelea legal entre el 
gobernador de Texas, Greg Abbott, y el gobierno federal. La suspensión reduce las posibilidades 
de que la ley entre en vigor, aunque el proceso sobre su constitucionalidad continúe. 
 
Reportan casi 100 mil desaparecidos en el país 

(2024-03-19, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México, . 1,4)  

En México, se reporta que hay casi 100 mil personas desaparecidas o no localizadas, según la 
Secretaría de Gobernación. En los últimos tres meses, se han localizado a más de 20 mil 
personas con vida, y se estima que la mayoría de las desapariciones son voluntarias y no son 
resultado de un delito. Se ha actualizado el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No 
Localizadas, reduciendo el número de registros de 114,815 a 99,729. 
 
Acapulco: finalizan entrega de apoyos para vivienda enseres a afectados por Otis 

(2024-03-19, Alonso Urrutia, Angeles Cruz, La Jornada, . 25)  

La entrega de enseres domésticos a 250 mil familias afectadas por el huracán Otis en Acapulco, 
Guerrero, ha concluido. Además, se ha entregado entre 43 mil y 68 mil pesos para la 
reconstrucción de más de 300 mil viviendas dañadas. Sin embargo, aún se busca a 31 personas 
desaparecidas en el mar. La gobernadora Evelyn Salgado y el secretario de Turismo, Miguel 
Torruco, han destacado la reactivación económica de Acapulco, con la apertura de 180 hoteles 
y la realización de eventos deportivos. Se espera una alta afluencia de visitantes en las 
vacaciones de Semana Santa y Pascua, así como en el tianguis turístico. 
 
Rescatar Pemex, la estrategia correcta, recalca el Presidente 

(2024-03-19, Emir Olivares, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 1,3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reafirmó su compromiso de consolidar 
a Petróleos Mexicanos (Pemex) como una empresa pública para el beneficio nacional y llamó a 
no privatizar el sector petrolero. Destacó la importancia de seguir invirtiendo en la extracción de 
petróleo y la producción de combustibles, y advirtió sobre los riesgos de depender del extranjero 
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en medio de la transición energética. El director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, aseguró 
que México alcanzará la autosuficiencia en combustibles para 2025, gracias a las acciones 
emprendidas por la empresa durante el gobierno actual, como la rehabilitación de refinerías y la 
adquisición de Deer Park en Estados Unidos. 
 
Hay una buena percepción en tema seguridad 

(2024-03-19, Noel F. Alvarado, Luis Carriles, El Sol de México, . 1,4)  

La presidenta municipal de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández Martínez, afirma que a pesar 
de los ataques y asesinatos de choferes en su ciudad, hay una buena percepción en el tema de 
seguridad. También señala que los ataques en su contra son una celada política para sacarla de 
la contienda electoral. Hernández Martínez destaca los avances en prevención del delito y 
gobernabilidad en la capital. 
 
Se perfila 'aterrizaje suave' de economía mundial 
(2024-03-19, Ana Martínez, El Financiero, . 1,4)  

El gerente general del Banco de Pagos Internacionales (BIS), Agustín Carstens, señala que la 
respuesta de los bancos centrales contra la inflación ha llevado a un "aterrizaje suave" de la 
economía mundial. Destaca que la inflación ha disminuido en comparación con el año pasado, 
pero aún se encuentra por encima de los objetivos de los bancos centrales. Carstens advierte 
que todavía hay obstáculos en el camino y que la postura restrictiva de los bancos centrales 
puede tener que mantenerse durante más tiempo. 
 
Paran labores en el puerto de Manzanillo 

(2024-03-19, Aldo Munguía, El Financiero, . 19)  

Los trabajadores del puerto de Manzanillo han detenido las labores debido a presuntas 
irregularidades que benefician a empresarios ligados al gobierno y a la administración de la 
Marina. Los trabajadores argumentan que el gobierno está coaccionando el uso de muelles de la 
terminal Hazesa para que los importadores y exportadores descarguen en las terminales 
preferidas por los gerentes del organismo gubernamental. Los trabajadores denuncian que estas 
acciones están aumentando los costos por demoras del transporte contratado y otros eslabones 
logísticos.  
 
Creció importación de ropa y textiles 157% en 10 años 

(2024-03-19, Octavio Amador, El Economista, . 1,24)  

Las importaciones de textiles y ropa desde China han aumentado un 157% en la última década, 
alcanzando un récord de 4.660 millones de dólares en 2023. Esto ha generado preocupación 
entre los productores nacionales, ya que las compras de prendas a través de plataformas 
electrónicas como Shein y Temu han aumentado significativamente. Además, se estima que se 
realizan alrededor de 70 millones de operaciones de comercio electrónico al año, donde las 
mercancías no pagan impuestos por el valor de la transacción. 
 
Cúpula acapara espacios especiales 

(2024-03-19, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

El texto informa que exgobernadores y exdirigentes partidistas ocuparon las candidaturas 
reservadas para personas afrodescendientes en el Senado en México. Estos políticos se 
autoadscribieron como afrodescendientes y se postularon en espacios designados por cuota. Se 
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destaca que, a diferencia de las candidaturas indígenas, no se requiere un documento que 
acredite la ascendencia afrodescendiente, solo la autoadscripción. 
 
Acapulco está listo para recibir a los turistas en Semana Santa 

(2024-03-19, Redacción, 24 Horas, . 11)  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, anunció que el puerto de Acapulco está preparado 
para recibir a los turistas durante la Semana Santa. Tras el paso del huracán Otis en 2023, 180 
hoteles han reabierto sus puertas, con 8,326 habitaciones disponibles para los visitantes. 
Además, se ha restablecido el perímetro del aeropuerto de Acapulco y la torre de control ya 
funciona. El proceso de reconstrucción ha alcanzado un avance del 85%. Sin embargo, aún se 
mantiene la búsqueda de 31 personas desaparecidas tras el huracán. 
 
El legado anticorrupción  
(2024-03-19, Linaloe R. Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

En los últimos veinte años, México ha acumulado multas por actos de corrupción que no han sido 
pagadas, sumando un total de 2,500 millones de pesos. Estas multas son heredadas de 
administración en administración y aún no se han cobrado. La Secretaría de la Función Pública 
enfrenta el desafío de combatir la corrupción y se ha planteado su posible desaparición en el 
pasado. Los candidatos presidenciales no han dado importancia a este tema en sus discursos. 
 
Siguen desaparecidas 31 personas, indica la Semar 

(2024-03-19, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 9)  

El Secretario de Marina, José Rafael Ojeda Durán, informó que aún hay 31 personas 
desaparecidas en Acapulco, a cinco meses del huracán Otis. La búsqueda continuará hasta que 
los familiares decidan lo contrario. Hasta ahora, se han localizado 11 de las 15 embarcaciones 
con personas desaparecidas. Se realizaron casi 10 mil inmersiones en las aguas del Pacífico 
mexicano para buscar a las personas desaparecidas, con la participación de 70 buzos de la 
Marina.  
 
El gurú de la Barranca // Brugada 1, Taboada O 

(2024-03-19, Eduardo Camacho, Basta, . 13)  

El primer debate entre Clara y Santiago fue intenso, con ataques y acusaciones mutuas. 
Sheinbaum desafió a Santiago, llamándolo "Santiago Tajada" y señalando que ella no tiene 
acusaciones penales abiertas. Santiago respondió acusando a Sheinbaum de lucrar con el agua 
en su alcaldía. Alito, por su parte, fue desenmascarado por usar a la Internacional Socialista para 
intentar sorprender. Xóchitl criticó a la Marina y al Ejército, alegando que hacen cosas para las 
que no están preparados ni tienen vocación.  
 
Trabajos del aeropuerto de Acapulco en 85% 

(2024-03-19, Redacción, Basta, . 2)  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, anunció que el aeropuerto de Acapulco se 
encuentra en un 85% de reconstrucción y reanudará los vuelos a Dallas y Houston en mayo. 
Además, se han reabierto 180 hoteles en la ciudad. La secretaria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, destacó la importancia de la reactivación de la industria hotelera antes de la Semana 
Santa. La secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, informó que el 100% de los estudiantes 
asisten a clases presenciales en 928 escuelas bajo el programa "La Escuela es Nuestra". El 
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secretario de Marina, Rafael Ojeda, informó que se mantienen los esfuerzos para buscar a 31 
personas desaparecidas tras el huracán Otis.. 
 
Anuncian vuelos a Dallas y a Houston desde Acapulco  
(2024-03-19, Redacción, Diario de México, . 1,5)  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, ha anunciado que el Aeropuerto 
Internacional de Acapulco, que ha sufrido daños por el huracán "Otis", tiene un avance del 85% 
en su restauración y se espera que esté completamente restaurado este mes. Además, se 
reabrieron 180 hoteles, lo que representa el 68% de la oferta hotelera registrada. La mandataria 
también anunció que el aeródromo iniciará vuelos internacionales a Dallas y Houston en mayo. 
Por otro lado, Rafael Ojeda Durán, titular de la Secretaría de la Marina (Semar), informó que aún 
hay 31 personas desaparecidas tras el huracán y se continúa la búsqueda de ellas. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Seguridad, el desafío por zanjar: Concanaco 

(2024-03-19, Ivette Saldaña, El Universal, . 26)  

Octavio de la Torre de Stéffano, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), destacó la necesidad de mejorar la 
seguridad física y jurídica, así como de abordar la prevalencia de la informalidad y la 
sobrerregulación en el sector del comercio en México. De la Torre de Stéffano identificó ocho 
ejes prioritarios para abordar: seguridad pública y Estado de derecho, fortalecimiento de la 
iniciativa privada, vinculación de México con el mundo, desarrollo de capital humano, sistema 
fiscal que fomente la inversión, derechos humanos y equidad, desarrollo sostenible y sustentable, 
y salud y seguridad social. También destacó la necesidad de impulsar una cultura del 
cumplimiento de las reglas. 

El Universal (sitio),  
 
COPARMEX // Crecimiento Inclusivo: Promoviendo Crecimiento Inclusivo: Promoviendo 
los Derechos Humanos a través de prácticas empresariales 

(2024-03-19, Jaleyna de la Peña Molina, El Sol de México, . 14)  

La relación entre los derechos humanos y las empresas es de vital importancia en el modelo de 
desarrollo inclusivo (MDI) promovido por Coparmex. Este enfoque reconoce que el crecimiento 
económico debe ir de la mano del desarrollo social para lograr una sociedad más justa y 
equitativa. Las empresas tienen la responsabilidad de respetar y promover los derechos 
humanos, lo cual se alinea con los principios de responsabilidad social empresarial del MDI. Las 
empresas pueden contribuir a la promoción de la igualdad de género, la inclusión de personas 
con discapacidad, la protección de los derechos laborales y la erradicación de la discriminación 
y la violencia en el ámbito laboral y comunitario. Respetar los marcos normativos internacionales 
en esta materia beneficia a las empresas al mejorar su reputación corporativa, reducir el riesgo 
de litigios y sanciones legales, y construir relaciones positivas con los grupos de interés. El 
respeto a los derechos humanos es esencial para la construcción de una sociedad justa y 
próspera. 
 
Demanda la IP a más seguridad para beneficiarse de la relocalización 

(2024-03-18, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  
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El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), dependiente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), ha destacado la necesidad de fortalecer la estabilidad 
macroeconómica en México. El CEESP señala que el país ha experimentado un crecimiento 
económico significativo, pero advierte que este crecimiento no ha sido igual en todas las regiones 
del país, lo que ha llevado a una mayor concentración de la riqueza en ciertas áreas. El organismo 
también destaca la importancia de fortalecer el estado de derecho y mejorar la seguridad, 
especialmente en el contexto electoral. El CEESP subraya que las propuestas de campaña de 
los candidatos presidenciales deben ser claras, creíbles, concretas y contundentes. Además, el 
CEESP señala que México ha atraído inversiones gracias a la relocalización, pero insta a las 
autoridades a crear un ambiente seguro para un mejor desarrollo económico. 
 
Estas son las empresas participantes en la Feria Nacional de Empleo de las mujeres 2024 
en Navojoa 

(2024-03-19, Redacción, NDS Noticias SON (Sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Navojoa ha anunciado la 
próxima Feria Nacional del Empleo 2024 en la Plaza 5 de Mayo, donde se ofrecerán más de mil 
500 vacantes. La recepción de solicitudes comenzará a las 09:00 y finalizará a las 13:00 horas. 
Entre las empresas participantes se encuentran Kowi, Oxxo, Carrier, Coppel, Repsol, Ley, 
Proansa, Mapco, JAG y Grupo Bimbo. Alejandro Morales, presidente de Coparmex Navojoa, 
destacó la variedad de vacantes disponibles, no solo para obreros, sino también para 
profesionistas como contadores, diseñadores gráficos, ingenieros industriales, agrónomos y 
mecánicos. 
 
En entrevista, José Medina Mora, titular de COPARMEX, habla sobre una reunión con 
Xóchitl Gálvez. 
(2024-03-18, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

En entrevista, José Medina Mora, titular de COPARMEX, habla sobre una reunión con Xóchitl 
Gálvez. José mencionó que mañana en la mañana, se reunirá con la candidata del FAM, Xóchitl 
Gálvez, para dialogar en un evento de la COPARMEX. Comentó que además ya confirmó a Jorge 
Álvarez Máynez, candidato de Movimiento Ciudadano, en ese mismo evento, sólo falta que 
confirme Claudia Sheinbaum. 

Canal 121 Telefórmula,  
 
Estado de derecho es clave para impulsar el nearshoring en México: CEESP 

(2024-03-18, Redacción, Notipress (Sitio), )  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), órgano asesor del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), advirtió que el débil estado de derecho en México presenta un 
desafío para el crecimiento económico. A pesar de ser potencialmente el mejor lugar para hacer 
nearshoring a nivel global, el país enfrenta problemas de corrupción, impunidad e inseguridad. El 
CEESP señaló que el estado de derecho es clave para aprovechar las oportunidades del 
nearshoring, un modelo de relocalización de negocios que México está aprovechando para captar 
el 80% del mercado mundial.  
 
Pide la Concanaco actualizar la tabla de subsidio al empleo 

(2024-03-18, Redacción, Hablemos de Dinero (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) ha solicitado una actualización de la tabla de subsidio al empleo durante una reunión 
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con el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio. Según Octavio de la Torre, presidente de la 
Concanaco, la tabla se ha quedado desfasada en comparación con los incrementos al salario 
mínimo. El subsidio al empleo se otorga a los trabajadores con salarios bajos para que paguen 
menos impuestos. Sin embargo, la tabla actual no refleja los incrementos al salario mínimo, lo 
que resulta en un descuento mayor de impuestos para los trabajadores con salarios mínimos. De 
la Torre pidió una actualización de la tabla para asegurar que las reformas laborales sean 
responsables. 

Hablemos de Dinero (Sitio),  
 
En entrevista con José Luis Medina, presidente nacional de la Coparmex habló de 
realización de un dialogo con los candidatos a la presidencia de la república. 
(2024-03-18, Pedro Gamboa, Canal 120 Milenio, )  

En entrevista con José Luis Medina, presidente nacional de la Coparmex habló de realización de 
un dialogo con los candidatos a la presidencia de la república. José Luis Medina, afirmó que 
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez ya confirmaron su asistencia al encuentro, sin embargo 
Claudia Sheinbaum pidió reagendar su cita para después ya que se encontraría de gira por la 
república. 
 
En entrevista, José Medina Mora, Presidente de la COPARMEX, habló sobre la invitación 
de las candidatas para un diálogo con la COPARMEX y el sector patronal. 
(2024-03-18, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  

En entrevista, José Medina Mora, Presidente de la COPARMEX, habló sobre la invitación de las 
candidatas para un diálogo con la COPARMEX y el sector patronal. Comentó que se les invitó a 
un diálogo el día de mañana, Claudia Sheinbaum pidió reunirse en otra ocasión para dar el tiempo 
que se requiere. Claudia Sheinbaun ya ha estado en la COPARMEX, se tuvo un diálogo sobre el 
modelos del desarrollo del país a largo plazo. Se ha tenido juntas mensuales personal del equipo 
de las candidatas y candidato. 
 
Coparmex organiza diálogos con Xóchitl Gálvez y Máynez: 'Con Claudia estamos viendo 
agendas' 
(2024-03-18, Luis Cárdenas, Noticias MVS (Sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha organizado una serie de 
diálogos con los candidatos presidenciales para discutir temas relevantes para el sector 
empresarial. Los diálogos, programados para el 19 de marzo, contarán con la participación de 
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez, mientras que Claudia Sheinbaum ha solicitado 
reprogramar su participación debido a compromisos de campaña. José Medina Mora, presidente 
de la COPARMEX, enfatizó la importancia del diálogo con los candidatos y destacó las 
preocupaciones empresariales sobre seguridad, justicia, paz, estado de derecho, democracia, 
sistema de salud y educación. También expresó preocupación por la participación del ejército en 
actividades civiles, argumentando que debería centrarse en su función principal de seguridad 
nacional. 
 
Patrones piden que reformas laborales sean graduales 

(2024-03-19, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha pedido que las iniciativas 
de reforma laboral se pospongan hasta después de las elecciones del 2 de junio para evitar 
politizar el tema. Los empresarios argumentan que necesitan tiempo para implementar las nuevas 
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reformas, incluyendo la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas y el aumento del 
aguinaldo mínimo al doble. Se propone que la reducción de la jornada laboral se implemente 
gradualmente en tres años y que el aguinaldo se incremente gradualmente cada año. Los 
empresarios también piden incentivos fiscales para las empresas y una menor inflación. La 
reforma laboral es parte de la globalización de México, que se compara con sus socios 
comerciales de Estados Unidos y Canadá, pero las condiciones no son las mismas. 
 
En entrevista José Medina Mora, presidente nacional de la Coparmex, habló de reunión 
con candidatos presidenciales. 

(2024-03-19, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

En entrevista José Medina Mora, presidente nacional de la Coparmex, habló de reunión con 
candidatos presidenciales. Xóchitl Gálvez, candidata a la presidencia por la coalición "Fuerza y 
corazón por México", y Jorge Álvarez Máynez, candidato de Movimiento Ciudadano a la 
presidencia de la República, confirmaron su asistencia el día de hoy. Claudia Sheinbaum con 
antelación a la invitación comentó que no podría asistir al Foro "México con desarrollo inclusivo. 
 
Crecimiento Inclusivo: Promoviendo los Derechos Humanos a través de prácticas 
empresariales 

(2024-03-19, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

El modelo de desarrollo inclusivo (MDI) promovido por COPARMEX reconoce la importancia de 
la relación entre los derechos humanos y las empresas en México. Las empresas tienen la 
responsabilidad de respetar y promover los derechos humanos, lo que se alinea con los principios 
de responsabilidad social empresarial y contribuye al desarrollo de comunidades más resilientes 
y prósperas. La normatividad internacional, como los Principios Rectores de las Naciones Unidas 
sobre Empresas y Derechos Humanos, guía a las empresas en este sentido.  
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Rescate de Pemex 

(2024-03-19, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El rescate del sector energético prometido por el presidente López Obrador ha fracasado, con la 
producción de crudo cayendo a 1.6 millones de barriles en 2023, a pesar de la promesa de 
aumentarla a 2.2 millones. Las reservas probadas también han disminuido, de 5,806.5 millones 
de barriles en 2018 a 5,636.5 millones en 2023. Además, las importaciones de gas natural desde 
Estados Unidos han aumentado, y la producción de refinación ha sido menor de lo previsto, con 
pérdidas de 791,477 millones de pesos entre 2019 y 2023. La situación de Pemex se ha 
deteriorado y el rescate ha fracasado. 
 
Historias de NegoCEOs // El esposo incómodo 

(2024-03-19, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

El esposo de Rocío Nahle, José Luis Peña Peña, ha dejado huellas en sectores productivos que 
podrían complicar su candidatura para gobernadora de Veracruz. Peña Peña se presenta como 
un experto en ganadería y ha prometido convertirse en funcionario del área si su esposa gana 
las elecciones. Además, la empresa de la que es accionista, Lacto Productores El Sacrificio, ha 
recibido subsidios del Programa de Fomento a la Economía Social durante la administración de 
Enrique Peña Nieto. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/4f771a2c99cbf9b077bd38773f3c9e69?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4f771a2c99cbf9b077bd38773f3c9e69?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c3ccfd5705099bed5cac3e2e7555c23c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c3ccfd5705099bed5cac3e2e7555c23c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6afb506612c51e64037ab074615e4022?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0c3d00f922322458d5be5b896da416f0?file


 

 

Desde El Piso De Remates // Francisco Cervantes festeja hoy su reelección 

(2024-03-19, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, ha sido 
reelegido para un tercer periodo. A pesar de las críticas por no defender los intereses del sector 
privado frente a la 4T, Cervantes cuenta con el apoyo de las grandes empresas. El sector 
empresarial ha expresado su preocupación por la iniciativa para reducir la jornada laboral de 48 
a 40 horas semanales, que ha quedado congelada debido a la falta de apoyo del presidente 
López Obrador. 
 
Activo Empresarial // La buena: fortalecerán Fondo de Estabilización; la mala: se 
gastaron todos los guardaditos 

(2024-03-19, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La administración del presidente López Obrador ha reducido significativamente los recursos del 
Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestales (FEIP), que ayuda a estabilizar las finanzas 
públicas en casos de caída de ingresos públicos. En noviembre de 2021, el FEIP tenía solo 40.5 
mil millones de pesos, nueve veces menos que lo dejado por la administración de Peña Nieto.  
 
Análisis Superior // Caen cabezas 

(2024-03-19, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior ha advertido sobre el fraude generalizado en Nayarit, que implica 
la complicidad de notarios y del gobierno estatal. Los bancos han cerrado las llaves de crédito en 
Nayarit hasta que se garanticen condiciones legales. Melina Arteaga, tesorera del municipio, y 
Cecilia Zareth Gutiérrez, encargada de Desarrollo Urbano, han sido removidas y detenidas por 
acusaciones de tráfico de influencias. Por otro lado, los miembros de Coparmex han invitado a 
los candidatos a la Presidencia de la República, pero Claudia Sheinbaum ha cancelado su 
presentación.  
 
Bitácora Del Director // Blindar de chanchullo las boletas electorales 

(2024-03-19, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

Talleres Gráficos de México (TGM), un organismo dependiente de la Secretaría de Gobernación, 
ha obtenido contratos para producir materiales electorales por valor de 1,563 millones de pesos 
para las elecciones estatales del 2 de junio. Sin embargo, TGM no tiene la capacidad de cumplir 
con esta producción por sí mismo, por lo que ha subcontratado a empresas privadas con las que 
la titular de la Secretaría de Gobernación, Maribel Aguilera Chairez, y su pareja, Antonio Meza 
Estrada, tienen presuntos nexos financieros y políticos. Esto ha llevado a acusaciones de 
opacidad y violaciones a los principios rectores de la función electoral. Se pide que se hagan 
públicos los contratos y precios unitarios de los materiales electorales. 
 
Juegos De Poder // Empate en el debate chilango, por lo que gana Brugada  
(2024-03-19, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

El debate entre los candidatos a la jefatura de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada 
y Santiago Taboada, fue un empate en puntos. A pesar de que ninguno de los candidatos atacó 
directamente al otro, ambos tuvieron un desempeño razonablemente bueno. Brugada, 
representante de la continuidad, presentó muchas propuestas y no cometió errores, mientras que 
Taboada, el candidato opositor, administró bien sus tiempos, demostró carisma y presentó sus 
propias propuestas. Sin embargo, Taboada podría haber aprovechado más el tema del derrumbe 
de la Línea 12 del Metro, una obra construida durante el mandato de Ebrard, miembro de Morena 
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como Brugada, que colapsó durante el gobierno de Sheinbaum, también de Morena. Aunque el 
debate fue equilibrado, Brugada, como puntera en las encuestas, retiene su ventaja.  
 
Cuenta Corriente // Propuesta de pensiones, insuficiente  
(2024-03-19, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El gobierno de López Obrador ha logrado fortalecer el Fondo de Estabilización de los Ingresos 
Presupuestales (FEIP) mediante una reforma a la Ley Federal de Responsabilidad Hacendaria. 
Sin embargo, estas fuentes de ingresos no son suficientes, ya que la mayoría no son recurrentes. 
Por lo tanto, es necesario considerar fuentes de ingresos recurrentes para fortalecer los fondos 
de pensiones, en lugar de depender de una aportación inicial. Además, se deben hacer ajustes 
a la pensión universal, ya que aquellos que ya tienen una pensión que excede el mínimo 
constitucional no deberían recibir una pensión adicional. 
 
Duda Razonable // El país verde olivo 

(2024-03-19, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El libro "Érase un país verde olivo. Militarización y legalidad de México" analiza las implicaciones 
de la militarización en la legalidad y democracia de México durante los últimos 18 años. Se 
identificaron 197 actos de militarización entre 2006 y mayo de 2023, que representan el 52% del 
periodo. El libro plantea preguntas sobre el regreso de las fuerzas armadas al gobierno civil y las 
consecuencias que esto puede tener para la democracia en el país. Los autores del libro son 
Juan Jesús Garza Onofre, Sergio López Ayllón, Javier Martín Reyes, María Marván Laborde, 
Pedro Salazar Ugarte y Guadalupe Salmorán Villar. 
 
Día con Día // Debates 

(2024-03-19, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Durante el debate entre los candidatos a gobernar Ciudad de México, las mejores propuestas 
generales fueron presentadas por Salomón Chertorivski, sin embargo, las realidades políticas 
mostraron que las propuestas de los ex alcaldes Clara Brugada y Santiago Taboada eran más 
relevantes. Brugada expresó su deseo de gobernar una ciudad parecida a la alcaldía Benito 
Juárez, que Taboada ha gobernado, en lugar de su propia alcaldía de Iztapalapa. Esto sugiere 
que Brugada considera la alcaldía Benito Juárez más deseable que su propia alcaldía, lo que se 
evidencia por su falta de logros en Iztapalapa.  
 
La Quinta Transformación // Conectividad global de DHL 2024 

(2024-03-19, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El Informe de Conectividad Global de DHL 2024, encabezado por Antonio Arranz en México, 
muestra que a pesar de los desafíos globales de la última década, la globalización ha mantenido 
niveles cercanos a su máximo histórico. El comercio internacional sigue siendo un impulsor clave 
de la conectividad global, a pesar de las interrupciones causadas por la pandemia. Sin embargo, 
el informe también revela preocupaciones sobre el estancamiento en el crecimiento de los flujos 
de información, atribuido a una menor colaboración en investigación entre Estados Unidos y 
China. 

 

Corporativo // Glifosato en ruta 2024 

(2024-03-19, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

El sector agropecuario está preocupado por la posible prohibición del glifosato en la próxima 
administración, ya que no se ha encontrado sustituto para este herbicida. Los diputados de 
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oposición argumentan que su eliminación afectaría la producción del campo, especialmente 
durante la sequía. La candidata de Morena, Claudia Sheinbaum Pardo, ha manifestado su 
apertura a escuchar a los productores y la comunidad científica para abordar esta problemática. 
Por otro lado, los contendientes por la jefatura de gobierno de la Ciudad de México se reunirán 
con empresarios para discutir propuestas para mejorar la economía de la ciudad.  
 
Coordenadas // La presunta 'sobrevaluación' del peso 

(2024-03-19, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El análisis de la sobrevaluación o subvaluación de una moneda en comparación con el dólar 
estadounidense puede ser subjetivo y depender del punto de referencia utilizado. En el caso del 
peso mexicano, la inflación en Estados Unidos y México desde 2017 ha llevado a diferentes 
conclusiones sobre la valoración del peso. Algunos economistas predicen una depreciación del 
peso si Trump gana las elecciones. Sin embargo, el tipo de cambio está cada vez más sujeto a 
las percepciones de los grandes fondos internacionales y no a los factores económicos 
subyacentes de México.  
 
Estrictamente Personal // Los errores del embajador 

(2024-03-19, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 32)  

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, está siendo criticado por sus 
recomendaciones sobre cómo tratar al presidente Andrés Manuel López Obrador, que han sido 
comparadas con el enfoque fallido hacia el presidente venezolano Nicolás Maduro. Salazar ha 
sido acusado de no informar adecuadamente sobre la creciente presencia de personal 
diplomático ruso en México, lo que ha despertado preocupaciones sobre el espionaje ruso y su 
ciberactividad en Estados Unidos. Además, Salazar no informó sobre el apoyo que brigadas de 
Morena en Estados Unidos dieron al ex presidente Donald Trump durante las elecciones 
presidenciales de 2020. 
 
La Gran Depresión // El súper peso ya es tema de atención 

(2024-03-19, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

Algunos analistas financieros han advertido sobre la vulnerabilidad del peso mexicano, pero otros 
operadores desestiman estas advertencias, ya que creen que la moneda aún tiene margen para 
apreciarse más frente al dólar. Sin embargo, el peso mexicano sigue siendo vulnerable a las 
condiciones políticas y financieras, y un cambio repentino podría provocar una depreciación 
cambiaria traumática. A pesar de su actual apreciación, el peso mexicano aún enfrenta riesgos 
locales y externos, y el Banco de México podría considerar reducir su tasa de referencia para 
frenar la sobrevaluación de la moneda. 
 
Ricos y Poderosos // Nearshoring, vaso medio lleno: Cervera 

(2024-03-19, Marco Antonio Mares, El Economista, . 25)  

El director ejecutivo de estudios y asuntos públicos en Banco Santander México, Alonso Cervera, 
afirma que México se está beneficiando del cambio en los flujos de comercio internacional debido 
a la relocalización o nearshoring, y que esto se está reflejando en los sectores de manufactura y 
servicios de exportación. Desde principios de 2022, Estados Unidos ha aumentado las 
importaciones de México y ha reducido el volumen de mercancías que recibe desde China, 
convirtiendo a México en su principal socio comercial. Cervera sostiene que la economía 
mexicana se beneficiará aún más si esta tendencia continúa. 
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TREN MAYA 

 
Ejidatarios protestan por incumplimiento de acuerdos tras ceder tierras para Tren Maya y 
Aeropuerto de Tulum 

(2024-03-18, Adriana Varillas, El Universal (sitio), )  

Ejidatarios de 11 comunidades del núcleo agrario de Chunyaxche, Yucatán, se manifestaron en 
el crucero de la localidad maya de Chumpón, exigiendo que el gobierno federal cumpla con los 
acuerdos establecidos en la venta de tierras ejidales para la construcción del Aeropuerto 
Internacional de Tulum y el Tramo 6 del Tren Maya. Alegan que el gobierno no ha cumplido con 
la pavimentación de calles, la electrificación de comunidades, la instalación de servicios de 
internet, y la provisión de medicinas y doctores en los centros de salud, entre otros puntos. 
Además, denuncian que el gobierno federal pretende adquirir otras 5,400 hectáreas de terreno, 
lo que consideran un robo y un despojo. La manifestación también critica la falta de regularización 
de tierras y acusa al gobierno de abuso de poder, mentiras y despojo. 

24 Horas,  
 
INAH ha cumplido con el rescate total de vestigios en el tramo 5: Molina Rendón 

(2024-03-19, Ángel Vargas, La Jornada, . 2)  

El tramo 5 del Tren Maya, que conecta Cancún con Tulum, ha sido objeto de controversias y 
polémicas desde el inicio de su construcción. Recientemente, un juez federal ordenó la 
suspensión definitiva de la construcción del tramo 5 sur debido a preocupaciones ambientales. 
Sin embargo, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) asegura que ha cumplido 
con los requisitos legales de salvamento arqueológico en este tramo, así como en los otros seis 
tramos del Tren Maya.  
 
El Tren Maya destruye al ecosistema 

(2024-03-19, Angélica de la Peña, El Sol de México, . 21)  

El Tren Maya, una obra emblemática del presidente López Obrador, ha sido criticada por su 
impacto ambiental y la falta de transparencia en su construcción. La senadora Angélica de la 
Peña afirma que el proyecto ha destruido el hábitat de miles de años en la península de Yucatán, 
sin tener en cuenta la opinión de los especialistas ecologistas. Los colectivos de "Sélvame del 
Tren" han denunciado el ecocidio causado por la construcción del tren, con millones de árboles 
derribados. A pesar de las críticas, el proyecto sigue adelante, representando una deuda para el 
país y un daño al medio ambiente. 

El Sol de México (sitio),  
 
¿Por qué cancelaron los reyes de Suecia viaje por el sureste en el Tren Maya? 

(2024-03-19, Redacción, Revista Fortuna (Sitio), )  

Durante la visita de los reyes de Suecia a México, se canceló su viaje en el Tren Maya debido a 
presuntos problemas de agenda e incompatibilidad de horarios. El Movimiento Sélvame del Tren, 
que se opone a la construcción del tramo 5 del Tren Maya, se manifestó en la embajada de 
Suecia solicitando que no se apoyara el proyecto, al que llamaron "Tren de la Muerte". El medio 
sueco Aftonbladet respaldó que la visita de los reyes al Tren Maya se canceló debido a las 
protestas de grupos ambientalistas. Sin embargo, el presidente López Obrador afirmó que la 
cancelación fue por "un problema de horarios". 
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Proyecta Xóchitl Gálvez reforestar zonas afectadas por Tren Maya 

(2024-03-18, Redacción, La Voz de la Nación (Sitio), )  

La ingeniera, aspirante a la candidatura presidencial de México, criticó la construcción del Tren 
Maya, una obra emblemática del presidente Andrés Manuel López Obrador, alegando que ha 
provocado un ecocidio en la selva húmeda. Prometió revisar el impacto ambiental de la obra y 
reforestar las áreas afectadas. Además, criticó la refinería de Dos Bocas, en Tabasco, que no 
refina petróleo. Como presidenta de México, prometió impulsar obras que beneficien a los 
ciudadanos, como la ampliación de una carretera y la construcción de un hospital. 
 
Grito a Sheinbaum fue espontáneo, dice Pepe Tiburon 

(2024-03-19, Redacción, Lícety Díaz, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El activista José Urbina Bravo, conocido como Pepe Tiburón, increpó a Claudia Sheinbaum 
durante un acto de campaña en Playa del Carmen, exigiendo que visite el Tramo 5 del Tren Maya 
para presenciar la destrucción. Urbina, parte del colectivo "Sélvame el Tren", afirmó que el tema 
ambiental no es una prioridad para ningún partido en México. Afirmó que su grupo no está afiliado 
a ningún partido y solo busca proteger el medio ambiente. Urbina señaló que no quería que el 
gobierno descalificara a los ambientalistas y confirmó que las pilas de concreto están dañando 
las cavernas y el acuífero maya. 
 
PROPONE PRD COMISIÓN ESPECIAL PARA INVESTIGAR ACTOS DE CORRUPCIÓN DE 
FAMILIA DE AMLO 

(2024-03-19, Redacción, Grupo Parlamentario PRD (Sitio), )  

El Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática ha propuesto la creación de 
una Comisión Especial para investigar posibles actos de corrupción realizados por familiares del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Las investigaciones periodísticas han revelado actos 
de corrupción, como el caso de los hijos y sobrinos del presidente, quienes entregaron miles de 
metros cúbicos de balasto sin certificaciones de calidad para el Tren Maya, lo que podría poner 
en riesgo a los pasajeros. La comisión propuesta debe colaborar con la Fiscalía General de la 
República para esclarecer posibles actos de corrupción que involucran a empresarios, secretarios 
de Estado y familiares del presidente. 
 

AIFA 
 
Partidos contrastan propuestas de programas sociales y crecimiento económico 

(2024-03-18, Otilia Carvajal, El Universal (sitio), )  

Los siete partidos políticos nacionales respaldaron la implementación de programas sociales en 
sus plataformas electorales de 2024, aunque difirieron en la manera en cómo deben aplicarse y 
el origen de los recursos. El candidato a diputado Vidal Llerenas, de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, destacó la estabilidad en las finanzas públicas y el éxito de los programas 
sociales en la reducción de la pobreza. Mario Di Constanzo, en representación de Fuerza y 
Corazón por México, criticó el AIFA, entre otras obras fallidas del gobierno. Por su parte, el 
diputado Braulio López Ochoa, de Movimiento Ciudadano, pidió una reforma fiscal para ampliar 
los programas sociales y fortalecer el sistema de salud y educación. 
 
Despegues y Aterrizajes // La ciudad y el (los) aeropuerto (s) 
(2024-03-19, Rosario Avilés, El Economista, . 27)  
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La próxima presidenta de la Ciudad de México deberá tomar una decisión sobre el futuro del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), que actualmente se encuentra en la 
Zona Poniente de la ciudad. Los candidatos a la presidencia han mencionado la posibilidad de 
utilizar el espacio del AICM para otros fines, lo que ha generado preocupación por la capacidad 
aeroportuaria del Valle de México. Actualmente, el AICM y el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) se complementan, pero si se cierra el AICM, la capacidad total del sistema 
aeroportuario se verá afectada. Además, el cierre del AICM tendría implicaciones financieras, ya 
que la deuda de los bonos de Texcoco, que se utilizaron para financiar el proyecto del Nuevo 
Aeropuerto en Texcoco, todavía está fincada sobre los ingresos del AICM hasta 2047. Se requiere 
una decisión de Estado que tome en cuenta la capacidad aeroportuaria del Valle de México para 
los próximos 100 años. 
 
En el Circuito Interior Mexiquense, Edomex, se reporta una carambola de al menos siete 
autos en el kilometro 14 dirección al AIFA, un trailer se quedó sin frenos. 
(2024-03-18, Eduardo Salazar, Canal 4 Foro TV, )  

En el Circuito Interior Mexiquense, Edomex, se reporta una carambola de al menos siete autos 
en el kilometro 14 dirección al AIFA, un tráiler se quedó sin frenos. El conductor fue detenido. 
Testimonio de un conductor afectado. 

Canal 4 Foro TV,  
 
Aumentan pasajeros en AIFA; supera al de Mérida y del Bajío 

(2024-03-19, Once Noticias, Once noticias (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha experimentado un aumento significativo en 
el número de pasajeros en enero de 2024, con un incremento del 76.9% en comparación con el 
mismo mes del año anterior. Según la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), el AIFA atendió 
a 330 mil pasajeros en enero de 2024, en comparación con los 186 mil 600 pasajeros atendidos 
en enero de 2023. Este crecimiento ha superado a otros aeropuertos mexicanos, incluyendo el 
Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM), que experimentó una disminución del 
4.9% en el mismo período. El AIFA ha sido reconocido por su capacidad para atender a un 
número mayor de pasajeros que otras terminales aéreas del país. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Ofrece Pemex cerrar deuda en 94 mil 500 mdd  
(2024-03-18, Claudia Guerrero, Jorge Ricardo, Reforma.com (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) cerrará el año con una deuda financiera de 94 mil millones de 
dólares, anunció el director de la empresa, Octavio Romero. Pemex ha reducido su deuda en un 
18% desde 2018, gracias a un manejo eficiente y austero. Romero también afirmó que la empresa 
ha contribuido con 3.8 billones de pesos a la Hacienda Pública en impuestos y derechos. Además, 
Pemex espera lograr la autosuficiencia energética a finales de este año, con la operación estable 
de la Refinería Olmeca y la próxima operación de la Refinería de Dos Bocas. 
 
Cerrar las refinerías no es opción rentable 

(2024-03-19, Nayeli González, Excélsior, . 1,2)  

El objetivo de alcanzar la autosuficiencia energética ha llevado a una inversión de más de 434.3 
mil millones de pesos en la modernización de las seis refinerías de Pemex Transformación 
Industrial (PTI). Sin embargo, Pemex aún depende de las importaciones de combustóleo, un 
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producto barato pero altamente contaminante. Cerrar las refinerías no es una opción rentable, ya 
que requeriría desmantelar los equipos y hacer trabajos de remediación, lo que podría llevar años 
y pérdidas económicas de entre cuatro y ocho mil millones de dólares por cada complejo. La 
reconfiguración de las refinerías y la construcción de la refinería de Dos Bocas en Tabasco son 
parte de la estrategia para alcanzar la autosuficiencia energética. Sin embargo, expertos afirman 
que la meta no se podrá alcanzar en el mediano plazo si las refinerías no operan al menos al 
84% de su capacidad. 

Excélsior (Sitio),  
 
Pemex se quedará corto en refinación aun con Dos Bocas 

(2024-03-19, Karol García, El Economista, . 1,4,5)  

Pemex, la empresa estatal petrolera de México, planea aumentar su volumen de proceso de 
crudo a 1.724 millones de barriles diarios para el cierre de 2024, un aumento del 67% en relación 
con el promedio actual de 1.031 millones de barriles por día. Este incremento incluirá la operación 
plena de la refinería Olmeca en septiembre de este año, así como el proceso realizado por la 
planta de Deer Park en Texas. Sin embargo, Pemex se quedará 77,000 barriles diarios por debajo 
de la autosuficiencia en combustibles prometida por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
La compañía espera cerrar el año con una deuda financiera inferior a los 100,000 millones de 
dólares. 

El Sol de México (sitio), 24 Horas, El Sol de México, Ovaciones, La Prensa,  
 
Pemex promete proceso de 1.7 millones de crudo al 2024 

(2024-03-19, Karol García, El Economista (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) espera cerrar el 2024 con un volumen de proceso de crudo de 
1.724 millones de barriles diarios, un aumento del 67% en comparación con el promedio de 1.031 
millones de barriles por día en las seis refinerías en operación en marzo de 2024. Esto incluye la 
plena operación de la refinería de Dos Bocas. El director general de Pemex, Octavio Romero 
Oropeza, también anunció que la nueva refinería Olmeca de Paraíso, Tabasco, estará operando 
a plena capacidad en septiembre de este año. Además, se espera que la producción de petróleo 
de Pemex alcance los 1.876 millones de barriles diarios al cierre de 2024. 
 
López Obrador Defiende el Petróleo como Motor del Progreso y Advierte Sobre una 
Transición Energética Acelerada 

(2024-03-19, Redacción, Firmas MX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, celebró el aniversario de la 
'Expropiación Petrolera' destacando el papel del petróleo como motor del progreso y advirtiendo 
sobre los riesgos de una transición energética precipitada. López Obrador defendió la inversión 
en la extracción de petróleo y la producción de gasolinas y combustibles, argumentando que 
México debe esperar hasta que se pueda sustituir el petróleo sin dificultades. El gobierno ha 
invertido más de 34.000 millones de dólares en Pemex desde diciembre de 2018, incluyendo la 
construcción de la refinería de Dos Bocas. 
 

SICT 
 
Se reactivan 180 hoteles en Acapulco tras 'Otis' 
(2024-03-19, Francisco Mendoza Nava, Contra Réplica, . 6)  
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La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, anunció la reapertura de 180 hoteles en 
Acapulco, lo que representa el 68% de la oferta hotelera. Estos esfuerzos gubernamentales y 
privados han sido posibles gracias a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), que ha restablecido 23 puntos carreteros y ha avanzado un 85% en la 
reconstrucción del aeropuerto de Acapulco. Además, se han inaugurado 13 obras de 
infraestructura turística y se han realizado 10 eventos deportivos y culturales. El empresario Juan 
Antonio Hernández Venegas, presidente del Consejo de Grupo Autofin México y Mundo Imperial, 
anunció futuras restauraciones e inauguraciones para aumentar la oferta hotelera. 

El Heraldo de México (sitio), Índice Politico (sitio), El Sol de México (sitio), Pasantes DF CDMX (Sitio), Contra Réplica, La 
Crónica de Hoy,  
 
SICT recomienda conducir seguro por carreteras tras puente 

(2024-03-18, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) emitió recomendaciones 
para los paseantes que regresan por carretera después del fin de semana largo por el natalicio 
de Benito Juárez. La SICT insta a los conductores a evitar el uso del teléfono celular, utilizar el 
cinturón de seguridad, respetar los límites de velocidad y señalamientos de tránsito. También se 
recomienda conducir a velocidades moderadas, no manejar bajo los efectos del alcohol y 
mantener las luces encendidas. La dependencia afirma que todos los accidentes se pueden 
prevenir y que las carreteras son más seguras si se conduce con precaución. 
 
PRD pide a SICT implementar sistemas de movilidad inteligentes en casetas de cobro 

(2024-03-18, Óscar Palacios, Noticias MVS (Sitio), )  

El senador Antonio García Conejo, del PRD, ha solicitado a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes que implemente sistemas de movilidad inteligentes en las casetas 
de cobro digital de peaje. García Conejo argumenta que los congestionamientos en las plazas de 
cobro son un problema para los usuarios, especialmente en épocas de alta demanda. Además, 
los usuarios han denunciado cobros desconocidos, dispositivos inválidos o sin saldo, y 
comisiones por recargas de saldo. El senador sugiere la implementación de tecnología 
innovadora de última generación que permita un flujo continuo y sin retenciones en el cobro de 
peaje. Países como Argentina, Chile y Portugal ya han implementado sistemas electrónicos de 
peaje sin barreras, que permiten el pago de la tarifa mediante una transferencia automática, sin 
la necesidad de hacer una transacción física. 
 
Publica ARTF-SICT nueva NOM para la operación del sistema ferroviario 

(2024-03-18, Redacción, Investing (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha publicado una nueva 
Norma Oficial Mexicana, NOM-006-ARTF-2023, que establece los parámetros técnicos para el 
equipo de arrastre ferroviario. Esta norma tiene como objetivo mejorar la seguridad del equipo, 
proteger la vida de las personas y aumentar la eficiencia ferroviaria. La norma se aplicará a partir 
del 1 de enero de 2024 y se espera que los concesionarios y permisionarios del servicio ferroviario 
de carga se adapten a ella. La SICT ha trabajado en colaboración con los concesionarios y 
permisionarios para desarrollar esta norma, que busca mejorar la calidad del servicio para los 
usuarios del servicio ferroviario de carga. 
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La colaboradora Maryfer Centeno lleva a cabo el análisis de la firma del titular de la SICT, 
Jorge Nuño Lara. 
(2024-03-18, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

La colaboradora Maryfer Centeno lleva a cabo el análisis de la firma del titular de la SICT, Jorge 
Nuño Lara. 
 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Sheinbaum plantea rescatar la industria petroquímica 

(2024-03-18, Redacción, Habitat.mx (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, reafirmó su 
compromiso con el renacimiento de la industria petroquímica en México. Durante un encuentro 
con medios de comunicación en Veracruz, Sheinbaum destacó la importancia de rescatar y 
fortalecer este sector para beneficiar la soberanía y el desarrollo del país. Sheinbaum criticó la 
política energética de los gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón por la falta de inversiones 
significativas en el desarrollo energético. Además, destacó proyectos de infraestructura como el 
Tren Transístmico y los puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos en Veracruz. 

Vocero.com.mx (Sitio),  

 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
Impulsan gasto para cultura física y deporte 

(2024-03-19, Redacción, El Universal, . 11)  

La diputada federal del PRD, Edna Gisel Díaz Acevedo, ha presentado una iniciativa para 
reformar las leyes General de Cultura Física y Deporte, y Federal de Presupuesto y 
Responsabilidad Hacendaria. La propuesta busca destinar una partida presupuestal a la cultura 
física y la práctica del deporte, con un monto mínimo igual al aprobado en el ejercicio inmediato 
anterior. La iniciativa destaca la necesidad de mejorar la infraestructura deportiva en México, ya 
que muchas instalaciones están abandonadas, lo que lleva a la población a no realizar suficiente 
actividad física. La iniciativa ha sido remitida a la Comisión de Deporte de Presupuesto y Cuenta 
Pública para su dictamen. 
 
Buscan que el PPEF considere recursos para la cultura física y la práctica del deporte 

(2024-03-18, Julio Mardones, Agencia de Prensa Online (sitio), )  

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo del PRD está promoviendo cambios a las leyes General 
de Cultura Física y Deporte, y Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria para 
destinar una partida presupuestal a la cultura física y la práctica del deporte. La propuesta 
establece que el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) debe considerar 
presupuesto destinado a la cultura física y la práctica del deporte. El monto anual no podrá ser 
inferior a lo aprobado en el ejercicio inmediato anterior y deberá ser, al menos, igual a los ingresos 
obtenidos en el ejercicio fiscal inmediato anterior por concepto del impuesto a las bebidas 
saborizadas. La iniciativa busca atender el problema de obesidad en México a través de la 
modificación de estilos de vida sedentarios y la creación de infraestructura deportiva. 

Hoja de Ruta (Sitio),  

 
REFORMA ENERGÉTICA 
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Xóchitl Gálvez y la política energética: llevar a Pemex más allá del petróleo 

(2024-03-19, Redacción, Diana Nava, Expansión MX, )  

Xóchitl Gálvez, la candidata a la presidencia de México que ocupa el segundo lugar en las 
encuestas, ha propuesto una estrategia que incluye la apertura de toda la cadena de valor a la 
inversión privada, como parte de una política energética que busca generar combustibles y 
electricidad limpios y asequibles. Su equipo, liderado por Rosanety Barrios, exfuncionaria de la 
Secretaría de Energía, busca recuperar el tiempo perdido en la transición energética, que 
consideran que el gobierno actual ha fallado en lograr. La estrategia incluye cambios a la 
regulación para abrir el sector minero y hacer de Pemex una empresa que participe en el mercado 
de generación eléctrica. La propuesta también busca fortalecer el consejo de administración de 
Pemex y realizar un plan de negocio centrado en la inversión en nuevas tecnologías y fuerza de 
trabajo. 
 
Sheinbaum presenta su proyecto energético para el Desarrollo de México 

(2024-03-18, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, presentó su plan para la "Soberanía 
Energética para el Desarrollo de México", en el marco del 86 Aniversario de la Expropiación 
Petrolera en México. El plan busca continuar los proyectos del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, promoviendo las energías limpias. Sheinbaum criticó la Reforma Energética de 2013, 
destacando que desde 2018 se detuvo la caída en la producción petrolera y aumentó la 
producción. Su plan consta de 6 objetivos, incluyendo la disminución de la intensidad energética 
y la accesibilidad a fuentes de energía para toda la población. Se comprometió a que no habrá 
aumento de gasolinas, que Pemex y CFE seguirán fortaleciéndose, y que Pemex tendrá un plan 
de largo plazo y avanzará en fuentes de energía limpia. También promoverá la transición 
energética y atenderá a las comunidades que aún utilizan leña. 

La Prensa (Sitio), La Hoguera (Sitio), La Jornada,  
 
Soberanía energética 

(2024-03-19, Jorge Gaviño Ambriz, La Crónica de Hoy (sitio), )  

La conmemoración del 86 aniversario de la Expropiación Petrolera en México ha puesto de 
manifiesto la importancia de la soberanía energética en el país. Mientras la doctora Claudia 
Sheinbaum, abanderada por Morena, PT y PVEM, propone un proyecto energético centrado en 
la soberanía energética y las energías renovables, la ingeniera Xóchitl Gálvez, respaldada por 
PRI, PAN y PRD, busca aumentar la participación privada en el sector energético. Gálvez ha 
propuesto abrir la inversión privada a Pemex y la CFE, y ha sugerido cambiar el nombre de 
Pemex a "Emex Energías Mexicanas". En contraste, el actual gobierno ha disminuido la deuda 
de Pemex y ha aumentado la producción de gas natural. La propuesta de Gálvez representa un 
intento de restaurar privilegios de la élite y abrir negocios a empresarios extranjeros, traicionando 
la patria según Lázaro Cárdenas. 
 
Encabeza Rocha conmemoración del 86 aniversario de la Expropiación Petrolera 

(2024-03-18, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, encabezó un acto cívico para conmemorar el 86 
aniversario de la Expropiación Petrolera, realizada por el presidente Lázaro Cárdenas en 1938. 
El secretario de Economía, Javier Gaxiola Coppel, pronunció un discurso destacando que la 
expropiación garantizó la soberanía nacional sobre el petróleo y sus derivados, protegiendo a los 
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trabajadores frente a las compañías extranjeras. Gaxiola Coppel también mencionó la 
importancia de la reforma energética impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
que busca garantizar el interés nacional en el manejo de los recursos energéticos. Acompañaron 
al gobernador Rocha representantes de los demás Poderes del Estado, del Ayuntamiento de 
Culiacán y representantes militares. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Sin esclarecer Tabe 22 mdp 

(2024-03-19, Héctor Quezada, Basta, . 1,8)  

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, está siendo investigado por el desvío de 22 millones 
de pesos de las participaciones federales al municipio durante el ejercicio fiscal 2022. La Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) detectó irregularidades en la gestión de recursos, incluyendo 
obras públicas y la rehabilitación de espacios públicos. Se sospecha que Tabe pudo haber usado 
el dinero para su campaña electoral o para adquirir departamentos. Se ha presentado una 
denuncia ante la Fiscalía capitalina. La ASF también encontró anomalías en la adquisición y 
arrendamiento de patrullas. 
 
Este fin de semana han comenzado los diferentes debates especiales para conocer las 
diferentes propuestas de los candidatos a diferentes gubernaturas. 
(2024-03-18, Carlos Urdiales, 96.9 W Radio, )  

Este fin de semana han comenzado los diferentes debates especiales para conocer las diferentes 
propuestas de los candidatos a diferentes gubernaturas. Se ha llevado el primer debate entre los 
candidatos a la jefatura de Gobierno de la CDMX, Salomón Chertorivski, Santiago Taboada y 
Clara Brugada, esto con los temas propuestos por parte del Instituto Electoral de la CDMX. Clara 
Brugada, le señaló a Santiago Taboada que él recortó las estancias infantiles, reprobó en 
transparencia y la ASF le fincó diferentes responsabilidades. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Agenda de los presidenciables en Las Primeras de Anda. 
(2024-03-19, Juan Manuel de Anda, 103.3 Radio Fórmula, )  

*Xóchitl Gálvez, candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, se reunirá con 
integrantes de la Comparmex. 

103.3 Radio Fórmula,  
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", visitó 
Yucatán para el encuentro de energía renovable para PEMEX. 
(2024-03-18, Braulio Luna, Canal 21 Capital 21, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", visitó Yucatán para 
el encuentro de energía renovable para PEMEX. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Agenda en la CDMX de candidatos a la jefatura de gobierno. 
(2024-03-19, Alberto Aguirre, Canal 11 Once, )  

* Santiago Taboada tendrá un encuentro con la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción. 
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La agenda económica de Xóchitl se centra en dar a privados Pemex, CFE, aduanas, etc. 
(2024-03-19, Redacción, Dossier Político SON (sitio), )  

Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata de la derecha en México, ha propuesto la participación de privados 
en sectores clave como Pemex y CFE, así como la construcción del Aeropuerto de Texcoco, 
aunque ha matizado estas propuestas. Su plan de gobierno ha sido criticado por su falta de 
claridad y coherencia. Gálvez ha defendido la participación privada, argumentando que no implica 
corrupción. Sin embargo, la privatización de Pemex y CFE bajo el gobierno de Enrique Peña 
Nieto no mejoró su situación, y Gálvez ha prometido modernizar Pemex sin privatizarlo. Además, 
ha propuesto crear una Agencia Binacional para supervisar las aduanas, en colaboración con el 
gobierno de Estados Unidos. Recientemente, Gálvez prometió a la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) que sacará al Ejército de las obras públicas para 
entregarlas a empresarios. 
 
La Vía Alterna, una prioridad 

(2024-03-19, Redacción, David Medrano, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El anuncio de la licitación para continuar con las obras de la Vía Alterna a la Zona Industrial 
generó reacciones positivas entre la iniciativa privada, incluyendo la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC). El presidente local de la CMIC, Juan Manuel Pérez, 
sugirió la posibilidad de utilizar la figura de Asociación Público Privada (APP) para financiar la 
construcción de la siguiente etapa de la vía alterna, desde el Eje 122 hasta el Eje 140. Por su 
parte, Gerardo Bocard Meraz, presidente local de la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra), señaló que la Vía Alterna sería una carretera metropolitana con 
altas especificaciones que ayudaría a descongestionar otros puntos complicados dentro de la 
mancha urbana.  
 
Concluye bacheo de 2 kilómetros de la carretera 180 

(2024-03-19, Redacción, CDP Noticias VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha participado en un programa 
de rehabilitación de una carretera en la región sur de Veracruz. La iniciativa, que duró tres días, 
se centró en el bacheo de 2 kilómetros de carpeta asfáltica de la carretera 180, que conecta 
varios municipios y la zona industrial. El presidente de la delegación regional de CMIC, Iván Ordaz 
Aréchiga, destacó la importancia de la iniciativa privada en la solución de problemas de vialidad 
en la región.  
 
Con Asociación pública privada podría darse continuidad a vía alterna 

(2024-03-19, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La construcción de la vía alterna Juárez-Zona Industrial en San Luis Potosí, México, que quedó 
inconclusa debido a limitaciones presupuestales, podría ser retomada a través de una Asociación 
Pública Privada (APP). Juan Manuel Pérez, presidente local de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), sugirió que esta opción podría permitir la finalización del 
proyecto, desde el eje 122 en la Zona Industrial hasta el 140, y luego desde el 140 hasta la 
carretera a Villa de Reyes. Pérez destacó que la Federación ha utilizado APP's en casos 
similares, como el mantenimiento de la carretera federal 57, tramo Querétaro - Guanajuato - SLP. 
 
Obras contratadas en el sector público cayeron 25.1% en la entidad durante 2023: 
Ceesco 
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(2024-03-18, José Carlos Avendaño, La Jornada de Oriente PUE (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) informó que las obras 
contratadas por el sector público en Tlaxcala disminuyeron un 25.1% en 2023, mientras que en 
el sector privado la caída fue del 5.1%. Esta disminución se debe a la política de contracción del 
gasto público a nivel federal. Durante diciembre de 2023, la facturación de las empresas 
constructoras en el estado registró una recuperación del 51.1% con respecto al mismo mes de 
2022. Sin embargo, en el periodo enero-diciembre de 2023, el indicador en el estado registró una 
caída del 11% con relación al mismo periodo de 2022.  
 
DESCARTA CMIC YUCATÁN QUE INFLACIÓN AFECTE EN GRAN MEDIDA A SECTOR DE 
LA CONSTRUCCIÓN 

(2024-03-18, Redacción, Yucatán Ahora YUC (Sitio), )  

El titular de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Yucatán, Raúl 
Monforte González, ha declarado que la inflación en el sector de la construcción está bajo control. 
Aunque reconoce que todavía puede mejorarse, Monforte González destaca que los precios de 
los insumos se han mantenido estables en los últimos meses. A pesar de que la inflación ha sido 
ligeramente alta en las últimas seis semanas, Monforte González asegura que el problema está 
controlado y no representa un peligro. Sin embargo, reconoce que la inflación debería disminuir 
aún más para mantener los costos de construcción accesibles para todos. 
 
Leones rinden homenaje a María del Carmen, presidenta del club Los Mochis Río Fuerte 
fallecida en accidente 

(2024-03-18, Redacción, El Debate SIN (sitio), )  

La familia leonística del norte de Sinaloa ha rendido homenaje a María del Carmen Barajas y 
Francisco Javier Madrigal, quienes fallecieron en un accidente carretero. María del Carmen era 
la presidenta del Club de Leones Los Mochis Río Fuerte. Los Leones montaron guardia de honor 
a los féretros de María del Carmen y Francisco Javier durante una hora, ofrecieron un minuto de 
silencio y realizaron el ritual de seis rugidos característico de la organización. Francisco Javier 
Madrigal había sido presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción en Ahome. La 
Misa de Cuerpo Presente está programada para el martes, seguida de la sepultura. 
 
Proyecto: privatizaciones | La agenda económica de Xóchitl se centra en dar a privados 
Pemex, CFE, aduanas, etc. (nota de Obed Rosas en SinEmbargo) 

(2024-03-18, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

La candidata de la derecha, Xóchitl Gálvez Ruiz, ha propuesto entregar a privados sectores 
claves como Pemex y CFE, así como la posibilidad de construir el Aeropuerto de Texcoco. Gálvez 
ha sido criticada por la falta de claridad en su plan de gobierno, pero ha matizado sus propuestas 
en respuesta a las críticas. Durante una reunión con la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Gálvez prometió sacar al Ejército de las obras públicas y entregarlas a 
empresarios, argumentando que los grandes proyectos de infraestructura serán diseñados y 
ejecutados por ingenieros civiles, no militares. 
 
Con Asociación pública privada podría darse continuidad a vía alterna 

(2024-03-18, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La construcción de la vía alterna Juárez - Zona Industrial en San Luis Potosí, que quedó 
inconclusa debido a limitaciones presupuestales, podría ser completada a través de una 
Asociación Pública Privada (APP). Juan Manuel Pérez, presidente local de la Cámara Mexicana 
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de la Industria de la Construcción (CMIC), propone utilizar este esquema para continuar la 
construcción de la vía alterna desde el eje 122 en la Zona Industrial hasta el 140, y luego hasta 
la carretera a Villa de Reyes. Pérez señala que una infraestructura de esta magnitud requiere 
una inversión millonaria, pero es posible si se plantea en un esquema de coparticipación. La 
CMIC ha solicitado una reunión con la Secretaría de Comunicaciones y Transportes para discutir 
el proyecto. 
 
Proyecto: privatizaciones La agenda económica de Xóchitl se centra en dar a privados 
Pemex, CFE, aduanas, etc. 

(2024-03-18, Obed Rosas, Sin Embargo (sitio), )  

En el caso de la petrolera, su exdirector Emilio Lozoya Austin se vio involucrado en acusaciones 
de desvíos de recursos de la petrolera a la par de amaños en beneficio de privadas así como el 
aumento en el robo de combustible. En cuanto a CFE, como botón de muestra, el actual Gobierno 
señaló cómo la empresa del Estado asumió los costos de integrar a los generadores privados a 
la red eléctrica, pero la infraestructura construida para ese fin llegó pertenecer a estas compañías 
y no a la CFE que pagó por ella. Junto a estos planteamientos, se suma el que ha hecho sobre 
las aduanas, el cual consiste en quitárselas a la Secretaría de Marina para crear una Agencia 
Binacional que contemple la participación del Gobierno de Estados Unidos, debido, a según ha 
dicho, debido a la corrupción que existe en la Armada de México. Y, recientemente, prometió a 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) que sacará al Ejército de las 
obras públicas para entregarlas a empresarios: "manifiesto mi profundo respeto y agradecimiento 
a las Fuerzas Armadas. Yo soy hermana de un general del Ejército, por supuesto mi 
reconocimiento, pero durante mi gobierno los grandes proyectos de infraestructura serán 
diseñados y ejecutados por ingenieros civiles, no por ingenieros militares. Con todo respeto". 
 
Empresas de la CMIC se alistan para construir los DataCenters 

(2024-03-19, Nancy Burgos, QRO Publimetro, . 6)  

Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Méxicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Querétaro, ha anunciado que 20 empresas de la CMIC están listas y certificadas para 
la construcción de DataCenters, y otras 15 están en proceso. Hale Palacios espera que la llegada 
de estas empresas y el fenómeno del nearshoring impulsen la industria de la construcción en la 
región. La CMIC trabaja en estrecha colaboración con la Secretaría de Desarrollo Sustentable 
para ofrecer servicios a las empresas que lleguen a la región. Además, la CMIC cuenta con 
empresas afiliadas que ya han trabajado en proyectos similares y puede formar consorcios para 
cumplir con los requisitos de las empresas transnacionales. La construcción de DataCenters es 
un sector en crecimiento en Querétaro, con importantes inversiones y la generación de empleos. 
 
Vivienda: el gran reto ante la llegada de más inversión 

(2024-03-19, Miriam Ábrego, NL ABC Monterrey, . 9)  

Roberto Macías, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en Nuevo León, destaca el reto de la vivienda ante la llegada de más inversión. La relocalización 
de empresas a la entidad generará la necesidad de construir más casas, vialidades y servicios 
en general. Macías menciona que la CMIC está trabajando en la capacitación de sus agremiados 
para poder participar en los proyectos de vivienda. Además, se están promoviendo cambios en 
la Ley de Asociaciones Público Privadas, para que el 30% de las obras sean destinadas a las 
pequeñas y medianas empresas. 
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Hay capacidad para edificar Data Centers 

(2024-03-19, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, anunció que 20 empresas afiliadas, con certificaciones de consorcios 
internacionales, están preparadas para construir Data Centers. Estas empresas han tenido 
acercamientos con la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SEDESU) para participar en las 
licitaciones de la construcción de obras industriales. Además, se espera que otras 15 empresas 
locales puedan unirse a este proyecto. Hale Palacios destacó que el 40% de la obra generada 
en Querétaro es obra industrial, lo que representa una oportunidad para las empresas locales. 
Por último, mencionó que las empresas deben apoyarse entre sí para cerrar tratos con 
inversionistas. 
 
Impulsa CMIC certificación para constructoras 

(2024-03-19, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, representada 
por Óscar Hale Palacios, está trabajando en proyectos de certificación para atender la creciente 
demanda de infraestructura por parte de empresas transnacionales en el estado. Esta demanda 
representa un área de oportunidad económica y profesional para las constructoras afiliadas a la 
CMIC. Hasta el momento, más de 20 empresas afiliadas ya realizan trabajos para estas empresas 
transnacionales, incluidos proyectos relacionados con Tecnologías de la Información. La CMIC 
está trabajando en consorcios para certificar a las constructoras que deseen atender estas 
construcciones de gran inversión. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción a 
nivel nacional cuenta con más de 9 mil empresas afiliadas que ya realizan estas construcciones 
para empresas transnacionales. 
 
Derrumbaa la IP duplicar el aguinaldo 

(2024-03-19, Candelario Robles, YUC Milenio Novedades, . 1,4)  

La propuesta de duplicar el pago del aguinaldo de 15 a 30 días ha generado controversia en 
varios sectores de la economía, incluyendo la construcción. El presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán, Raúl Asis Monforte González, 
advierte que si esta medida no está ligada a una mayor productividad, podría tener consecuencias 
negativas, especialmente en la contratación de personal. La preocupación de la CMIC se basa 
en el aumento de los costos laborales que podría llevar a las empresas a reducir su plantilla para 
compensar la carga económica adicional. La CMIC pide a los senadores que consideren las 
implicaciones de esta propuesta y que implementen medidas que promuevan el crecimiento y la 
generación de empleo de manera sostenible. La construcción es uno de los motores principales 
de la economía en Yucatán. 
 
El legado anticorrupción  
(2024-03-19, Linaloe R. Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

Xóchitl Gálvez Ruiz aludió el combate a la corrupción en un encuentro con miembros de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en el 30 aniversario de la 
agrupación, el 14 de marzo. Frente a mujeres y hombres de negocios de ese ramo, la aspirante 
a ser la primera mandataria de México ofreció regresar las obras de infraestructura a la iniciativa 

https://www.efinf.com/clipviewer/28b7ab4857d7a91b19d2a15f2d4af8eb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/236b91516edf7498a063a9238f09a2dd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0cc3476a07d0dc6e371e657e7946b432?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8a22693efdf01179f50ca28e07036495?file


 

 

privada y a los militares (ahora a cargo) a sus funciones originales en los cuarteles. Ahí se 
comprometió a poner fin a los "moches" en el otorgamiento de contratos público  
COAH Capital Coahuila, NL Reporte Índigo,  
 
Elecciones 2024 en México en vivo: 17 de marzo 2024 

(2024-03-18, Redacción, Expansión Política CDMX (sitio), )  

La candidata presidencial Xóchitl Gálvez, del Partido Acción Nacional (PAN), asistió al 30 
Congreso de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en el Hotel 
Camino Real Polanco, en la alcaldía Miguel Hidalgo. Durante su intervención, Gálvez destacó la 
importancia de la industria de la construcción en México y prometió impulsar la economía del 
país. Además, cuestionó los resultados del combate a la inseguridad en Chihuahua, gobernado 
por Acción Nacional, y Jalisco, ambos estados liderados por la oposición a Morena y sus aliados. 
Gálvez también criticó el manejo de la pandemia por parte del gobierno federal. 
 
40% de los ingresos de constructores son de industrias 

(2024-03-18, Redacción, RR Noticias (Sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Óscar Hale Palacios, destacó la importancia de consolidar la 
tendencia del nearshoring para atraer más empresas industriales a Querétaro. Cerca del 40% de 
la inversión privada estatal en desarrollo de infraestructura proviene de este sector, lo que 
equivale a unos 35 mil millones de pesos anuales. Querétaro es uno de los principales receptores 
de firmas extranjeras en México, debido a las facilidades del comercio entre México y Estados 
Unidos. La CMIC está impulsando una certificación para empresas constructoras especializadas 
en industria tecnológica, de información y sustentabilidad, para colaborar con otros giros, como 
los Data Centers. Querétaro tiene proyecciones de inversión por 13 mil millones de dólares en 
los próximos 15 años, de los cuales cerca del 30% puede estar destinado a infraestructura e 
instalaciones. 
 
En la CMIC, 20 empresas están certificadas para realizar obra de Data Centers 

(2024-03-18, Redacción, Vota Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, anunció que 20 empresas afiliadas están certificadas para construir Data 
Centers. Estas empresas se beneficiarán del fenómeno del Nearshoring, ya que se espera que 
empresas transnacionales se instalen en Querétaro y requieran servicios de construcción. Hale 
Palacios destacó que el 40% de la obra generada en el estado es obra industrial, por lo que las 
empresas locales certificadas deben aprovechar esta oportunidad. 
 
CLAUDIA Y XÓCHITL: SUS BLOOPERS EN DOS SEMANAS DE ACALORADA CAMPAÑA  
(2024-03-18, Redacción, Emeequis (Sitio), )  

En las primeras dos semanas de la campaña presidencial en México, los candidatos Claudia 
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez han cometido varios errores y resbalones. Sheinbaum ha confundido 
lugares, pronunciando "Guanajato" en lugar de "Yucatán" en un mitin, y ha sido abucheada en 
eventos de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y Citibanamex. Gálvez, 
por su parte, ha confundido la fecha de las elecciones, diciendo "este 2 de julio" en lugar de 
"junio", y ha confundido las refinerías de Ciudad Madero y Tampico.  
 
En la CMIC, 20 empresas están certificadas para realizar obra de Data Centers 

(2024-03-18, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )  
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El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, destacó que 20 empresas afiliadas tienen certificación con consorcios 
internacionales para realizar obras como la construcción de Data Centers. Estas empresas han 
tenido acercamientos con la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SEDESU) para participar en 
la licitación de la construcción de la obra industrial para los Data Centers. Además, se espera 
que otras 15 empresas se sumen a este tipo de obra, lo que representa una gran oportunidad 
para los constructores locales. La obra industrial representa el 40% de la obra generada 
anualmente en Querétaro, con un valor de alrededor de 35 mil millones de pesos. 
 
CAMPO VERACRUZANO AFECTADO POR PÉSIMOS TRAMOS CARRETEROS : DANTE 
DELGADO 

(2024-03-18, Redacción, Monitoreo Especial, )  

La cancelación de programas y proyectos al campo en Veracruz ha tenido un impacto negativo 
en el sector productivo primario. Los malos tramos carreteros dificultan la distribución de 
productos. Jorge Rafael Alardín Córdova, presidente de CMIC Veracruz, había mencionado 
previamente que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público ordenó cancelar el programa de 
rehabilitación carretera en el estado. Dante Delgado Morales, candidato al Senado por 
Movimiento Ciudadano, se compromete a mejorar las condiciones del campo, incluyendo la 
infraestructura de caminos y carreteras, para impulsar la producción y distribución de productos 
agrícolas. 
 
En mayo iniciará la construcción de nuevas obras carreteras en Sinaloa 

(2024-03-18, Redacción, El Debate SIN (sitio), )  

El Gobierno del Estado de Sinaloa ha licitado cinco nuevas obras carreteras en los municipios de 
Navolato, Elota y Mocorito, así como la primera etapa del malecón de Guamúchil y el malecón 
de Guasave. Las obras se espera que se inicien en mayo y se inauguren entre noviembre y 
diciembre de este año. La inversión estimada para estas obras es de 203 millones 198 mil pesos. 
Emilio Contreras Mendoza, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) delegación Sinaloa Centro, ha destacado la importancia de estos 
proyectos para la generación de empleo y la economía local. 
 
CMIC denuncia mal estado de la red carretera 

(2024-03-18, Redacción, La Jornada de Veracruz VER (sitio), )  

Jorge Rafael Alardín Córdova, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Veracruz-Puerto, ha expresado su preocupación por el abandono de 
las autoridades y la cancelación de trabajos de mantenimiento en la red carretera del estado. La 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) canceló los trabajos por 
instrucciones de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHyCP). Alardín Córdova ha 
pedido a las autoridades que reviertan estas cancelaciones, ya que cancelar recursos en pleno 
año electoral tiene una lectura negativa. También ha exigido la intervención de los titulares de la 
SICT para que tomen medidas en beneficio de los trabajos de mantenimiento necesarios en las 
carreteras de Veracruz. 
 
Red carretera de la entidad se encuentra riesgo, por el abandono de las autoridades: 
CMIC 

(2024-03-18, Redacción, Notiexpress VER (sitio), )  
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El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge Rafael 
Alardín Córdova, ha expresado su preocupación por el abandono de las autoridades en la red 
carretera del estado de Veracruz. Según Alardín Córdova, la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) canceló los trabajos de mantenimiento por instrucciones 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHyCP). El empresario constructor ha solicitado 
a las autoridades que reviertan esta decisión, ya que cancelar los recursos en pleno año electoral 
tiene una lectura negativa. Alardín Córdova ha exigido la intervención de los titulares de la SICT 
para que tomen medidas en beneficio de los trabajos de mantenimiento necesarios en las 
carreteras de Veracruz. 
 
En mayo iniciará la construcción de nuevas obras carreteras en Sinaloa  
(2024-03-18, Redacción, El Debate SIN (sitio), )  

El Gobierno del Estado de Sinaloa, México, ha licitado cinco nuevas obras carreteras en los 
municipios de Navolato, Elota y Mocorito, con una inversión estimada de 203 millones 198 mil 
pesos. Además, se han iniciado las obras del Plan 2024-2025, que contempla una inversión 
estatal de 4 mil 780 millones de pesos. Emilio Contreras Mendoza, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), ha destacado la importancia de estos 
proyectos para generar trabajo y derrama económica. Las constructoras sinaloenses tienen la 
capacidad para realizar la mayoría de los proyectos, y se espera que se les otorguen más 
licitaciones. 
 
CMIC denuncia mal estado de la red carretera 

(2024-03-18, Redacción, La Jornada de Veracruz VER (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge Rafael 
Alardín Córdova, ha expresado su preocupación por el abandono de las carreteras en Veracruz, 
México. Según Alardín Córdova, las autoridades han cancelado los trabajos de mantenimiento 
de las carreteras, lo que pone en peligro la infraestructura. La Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHyCP) ha cancelado los fallos para el programa nacional de reconstrucción y 
conservación de carreteras, lo que Alardín Córdova considera una mala señal en pleno año 
electoral. Exige la intervención de las autoridades para revertir estas cancelaciones y garantizar 
el mantenimiento de las carreteras. 
 
CONSTRUCCIÓN DE OBRA PÚBLICA NO SE DETENDRÁ PESE A CAMBIO DE 
ADMINISTRACIONES 

(2024-03-18, Redacción, Yucatán Ahora YUC (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán, 
Raúl Monforte González, aseguró que los proyectos de infraestructura pública en curso no se 
verán afectados por el proceso electoral ni por un eventual cambio de administración. Monforte 
González destacó la importancia de la institucionalización del gobierno para el funcionamiento 
continuo de los proyectos de construcción. Afirmó que no se esperan interrupciones en los 
proyectos y procesos de obra pública, estimaciones y pagos. Monforte González destacó la 
importancia de que la transición electoral sea efectiva y sin problemas. Además, señaló que, 
durante el proceso electoral, los constructores se centran en su trabajo, mientras que la 
promoción de las obras cambia. 
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